



CENTRE DE RECHERCHE  
INSTITUT UNIVERSITAIRE  
DE CARDIOLOGIE  
ET DE PNEUMOLOGIE  
DE QUÉBEC



UNIVERSITÉ  
LAVAL

## Communiqué de presse

POUR DIFFUSION IMMÉDIATE

### Inauguration d'espaces de recherche clinique à l'IUCPQ : une recherche ultraperformante qui assure de meilleurs soins aux patients

**Québec, le 10 février 2015** – Le Centre de recherche de l'Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec (IUCPQ), leader en cardiologie, en pneumologie et en obésité-métabolisme, fêtant son 60<sup>e</sup> anniversaire cette année, a inauguré 2 100 m<sup>2</sup> d'espaces dédiés à la recherche clinique. Ces espaces viennent en appui au développement d'un programme de recherche multidisciplinaire et intégré autour de l'obésité et des facteurs de risque des maladies cardiovasculaires et respiratoires.

#### Infrastructures et équipements de pointe

Pensés et bâtis pour mener des études de très grande envergure, ces nouvelles installations au coût de 9,6 M\$ sont à la fine pointe de la technologie. Elles comprennent notamment :

- des salles de consultation pour les patients participant aux études cliniques;
- des bureaux regroupant du personnel des trois axes (favorisant la réalisation d'activités de recherche interdisciplinaires et intégrées en cardiologie, en pneumologie et en obésité);
- des laboratoires modernes permettant d'étudier les facteurs de risque des grandes maladies chroniques sociétales, fléaux de notre société moderne.



M. Denis Brière, M. Jacques Daoust, M<sup>me</sup> Madeleine Nadeau,  
D' Gaétan Barrette, D' Denis Richard, M. Sam Hamad et D' Yves Bolduc

#### Importance de la recherche menée à l'IUCPQ

Le Centre de recherche a développé, depuis 60 ans, une culture d'innovation et d'excellence. Son leitmotiv : **Découvrir, pour prévenir et pour guérir** par la création, la transmission et l'utilisation des connaissances au bénéfice des personnes atteintes de maladies cardiovasculaires, respiratoires et reliées à l'obésité et de la population en général. Les chercheurs de l'IUCPQ sont parmi les plus productifs au Québec et les résultats de leurs études sont diffusés sur la scène internationale. Les aménagements inaugurés aujourd'hui permettront à la

région de Québec de réaffirmer son leadership dans ses domaines d'expertise, tout en assurant la formation de personnel hautement spécialisé et des soins innovateurs pour la population.

« Ces nouveaux espaces de recherche sont un apport majeur pour notre réseau de santé, puisque les découvertes qu'ils permettront de faire augmenteront l'efficacité des soins qui seront offerts partout au Québec. L'Institut a toujours su être à l'avant-garde en matière de santé et continue de le faire, comme en témoigne l'accomplissement de ce projet, que nous avons eu à cœur de soutenir », a affirmé le ministre de la Santé et des Services sociaux, monsieur Gaéтан Barrette.

« Le Gouvernement du Québec est heureux d'avoir soutenu à la hauteur de 6 M\$ de ces nouvelles installations qui permettent déjà des retombées importantes. De pareilles équipes multidisciplinaires et des équipements de pointe constituent un attrait majeur pour attirer les meilleurs spécialistes et permettent un maillage entre différents partenaires des secteurs publics et privés », a souligné le ministre de l'Économie, de l'Innovation et des Exportations (MEIE), monsieur Jacques Daoust.

« Notre établissement universitaire est une référence au Québec et ailleurs dans le monde, à cause notamment de la qualité, la rigueur et l'impact des travaux de recherche, fondamentale et clinique, qui s'effectuent dans notre centre. Cette qualité en recherche souligne du même coup le leadership exercé par l'Institut dans ses domaines d'expertise. Pour donner à notre centre de nouvelles ambitions et de nouvelles perspectives, il faut continuellement accroître nos investissements dans la connaissance, l'innovation et le capital humain. La recherche scientifique et l'innovation technologique sont des prérequis au développement de l'ensemble de nos professionnels, de nos médecins, et à l'amélioration du bien-être de nos citoyens. Le support financier de nos gouvernements et de nos donateurs est nécessaire au développement de ces moyens », a affirmé la présidente du conseil d'administration, madame Madeleine Nadeau.

#### **Apport à la région de Québec**

« Bénéfiques pour l'ensemble de la population, ces nouveaux espaces permettront au Centre de recherche et à la région de la Capitale-Nationale de réaffirmer leur expertise et leur leadership en matière de soins de santé. Il est donc important pour notre gouvernement de soutenir ce projet novateur qui entraînera des retombées positives », a affirmé le ministre du Travail et ministre responsable de la région de la Capitale-Nationale, monsieur Sam Hamad.

#### **Retombées scientifiques**

« Les nouvelles infrastructures que nous inaugurons aujourd'hui permettront à des étudiants à la maîtrise, au doctorat et au postdoctorat ainsi qu'à des chercheurs de travailler dans des conditions optimales. Je me réjouis de savoir que les étudiants et futurs professionnels de la santé pourront côtoyer de grands chercheurs! », a déclaré le ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de la Science, monsieur Yves Bolduc.

« Le Centre de recherche de l'IUCPQ, qui héberge le plus grand groupe de chercheurs au Canada en santé cardiométabolique et respiratoire, a permis à l'Université Laval d'obtenir une reconnaissance internationale dans ce domaine. Si nous sommes fiers de soutenir le Centre et ses chercheurs, c'est d'abord et avant tout parce qu'ils apportent des solutions novatrices, pertinentes et durables aux enjeux liés à la santé et au mieux-être des populations », a ajouté le recteur de l'Université Laval, monsieur Denis Brière.

« L'IUCPQ est LA référence pour la recherche en cardiologie, en pneumologie et en obésité-métabolisme. Nos travaux changent la pratique médicale et améliorent les soins à la population. Pour demeurer compétitif, il importe de retenir ici, par des infrastructures ultraperformantes, ces chercheurs et médecins spécialistes émérites qui reçoivent des offres des plus grands hôpitaux du monde, et d'en attirer de nouveaux », a déclaré le directeur de la recherche universitaire de l'IUCPQ, monsieur Denis Richard.

## À PROPOS DU CENTRE DE RECHERCHE DE L'IUCPQ

Le Centre de recherche a comme vision d'être un acteur international déterminant dans la lutte contre les maladies chroniques sociétales grâce à son modèle de recherche intégrée en cardiologie, en pneumologie et en obésité. Jugé exceptionnel lors de sa dernière évaluation au printemps 2014 par le Fonds de la recherche du Québec en santé, le CRIUCPQ compte sur la collaboration de 143 chercheurs, dont plusieurs sont reconnus comme étant des chefs de file dans leur domaine. Ces chercheurs, de renommée internationale, sont parmi les plus productifs au Québec. De plus, l'arrimage parfait des axes de recherche aux spécialisations de l'IUCPQ assure une synergie entre les cliniciens et les chercheurs, permettant ainsi un transfert rapide des connaissances vers les soins.

## À PROPOS DE L'IUCPQ [IUCPQ.qc.ca](http://IUCPQ.qc.ca)

Annuellement, 15 128 personnes<sup>1</sup> y sont hospitalisées et 105 399 visites sont réalisées en mode ambulatoire pour 35 013 usagers. Le bassin de desserte s'élève à plus de 2 000 000 d'habitants, soit environ 30 % de la population du Québec. Affilié à l'Université Laval, l'établissement compte sur la collaboration et le dévouement de près de 3 000 employés, médecins, professionnels, chercheurs, gestionnaires et bénévoles pour offrir des soins et des services de qualité aux clientèles hospitalisées et ambulatoires. L'Institut offre notamment des programmes de soins et de services spécialisés et ultraspecialisés pour le traitement des maladies cardiovasculaires, respiratoires et des maladies liées à l'obésité. Les médecins et les professionnels de la santé de l'Institut possèdent une vaste expertise et contribuent à faire avancer la science de la médecine. L'Institut a aussi comme mission d'évaluer des technologies et des modes d'intervention en santé.

### Pour information :

#### **Institut universitaire de cardiologie et de pneumologie de Québec (IUCPQ)**

M. Joël Clément, M.A communications  
Communications et des relations publiques  
418 656-4932  
[joel.clement@ssss.gouv.qc.ca](mailto:joel.clement@ssss.gouv.qc.ca)  
[IUCPQ.qc.ca](http://IUCPQ.qc.ca)

*L'Institut, présent dans sa communauté et sur les médias sociaux*



---

<sup>1</sup> Données financières 2013-2014